

EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Ene 2011 21:25

EFEMERIDES DEL REAL Y GLORIOSO CUERPO DE INFANTERIA DE MARINA

13 DE ENERO:

En tal día como hoy del año 1.823, tiene lugar la gloriosa acción del puente de Armentia, Vitoria, en que son batidos los franceses del famoso cabecilla absolutista Bessieres, de origen francés.

Agradecimiento a AFOCES del foro Militar

[http://www.militar.org.ua/foro/infanter ... a-f18.html](http://www.militar.org.ua/foro/infanter...a-f18.html)

CAPITAN DE FRAGATA D. JOSE DE LA SERNA Y DE LA RIVA.

Don José de la Serna y de la Riva ingresó en la Armada en Ferrol (Febrero de 1801). Formó parte de la promoción 152 del Cuerpo General - en la Real Compañía de Guardias Marinas a bordo del navío San Miguel - y pronto había de servir en los Batallones de Marina.

Fernando VII juró la Constitución de 1812 y, desde ese momento, no cesaron de levantarse partidas carlistas, en varios puntos de la península, siendo las principales las que mandaba el barón de Troles y el tráfuga Jorge Bessiéres. El 6º regimiento de marina, mandado interinamente por el capitán de fragata don José de la Serna, sale de Ferrol - en septiembre de 1822 - para operar en el quinto distrito militar, y tiene el primer encuentro con el enemigo en Monforte de Lemos. Pero entre los hechos más gloriosos de esta unidad destaca la acción del puente de Armentía. En esta operación – que tuvo lugar el 15 de enero de 1823 - parte de la fuerza estaba directamente a las órdenes del capitán de fragata de la Serna, y tomó parte en una de las acciones más sangrientas y feroces que produjo esta desgraciada lucha fratricida.

Don Juan Godoy - comandante de la 4ª compañía y al mando de toda la unidad a la muerte de la Serna - rindió parte de campaña al general en jefe del ejército de operaciones. En dicho parte (1) expone, entre otros extremos, lo siguiente : “En la tarde del 13 del corriente llegó este cuerpo a la Villa de Miranda de Ebro, donde el comandante D. José de la Serna recibió orden, del segundo general de este distrito, de destacar 160 hombres a Logroño y continuar con el resto de la fuerza sin detención a Vitoria. Para cumplimentar esta providencia se dirigieron hacia Logroño, en la mañana del día 14 y a las órdenes del capitán D. Bartolomé Pita da Veiga, las compañías 1ª y 2ª de fusileros y la de cazadores, además de dos piezas de artillería, mientras que las cinco restantes seguían hacia Vitoria. La marcha continuó sin novedad hasta la Puebla de Armiñán ... Allí se presentó el comandante del destacamento de aquel punto con un oficio del alcalde constitucional, de la villa de Treviño, en la que manifestaba de la presencia de una partida de facciosos en la zona ... previno la Serna al comandante del

destacamento que le siguiese con la fuerza a sus órdenes, mandó al capitán de la 3ª compañía D. Antonio Pita de Veiga que escoltase el equipaje a Vitoria y, sin detención, se puso en marcha con las cuatro restantes hacia Treviño ... Allí supo que el enemigo continuaba en las Ventas de Armentía. Con este aviso, de la Serna, inició la marcha con 8 caballos y la 6ª compañía de marina en vanguardia... siguiendo él con el resto de la columna.

A las cuatro y media de la tarde se avistaron los centinelas enemigos y se realizó un ataque, para sorprender las avanzadillas, haciéndose cinco prisioneros... A las doce de la noche se tuvo noticia del paso de una unidad de unos 800 hombres hacia la Venta de la Moraza ... A las seis de la mañana previno la Serna al teniente D. Angel Martínez que marchase, con la compañía de granaderos, en dirección de la Venta de Moraza, mientras que él, con el resto de la fuerza, lo hacía a la izquierda por el camino a Vitoria... Los facciosos que estaban emboscados... hicieron una descarga a quemarropa sobre la compañía de granaderos. El teniente Martínez despliega la compañía y se apodera de una cabeza de puente para sostener las demás fuerzas. Así que se sintieron los primeros tiros, de la Serna acude en su socorro y las compañías desplegaron para el combate. La 4ª marchó con el mayor entusiasmo al frente; la 5ª se empeñó en su apoyo y mantuvo el puente, mientras que la 6ª se dirigió a la izquierda para contener la caballería. En aquel momento tres columnas de doscientos o trescientos hombres atacaban por la derecha del puente; cosa de doscientos soldados a caballo rodeaban el río por nuestra izquierda; otro destacamento considerable de caballería cargaba por las alturas... y, en una palabra, por todas partes y en todas direcciones, 170 hombres de infantería se veían cargados y doblados por más de 1000 infantes y 200 caballos. A pesar de este imprevisto ataque y de las considerables fuerzas que fatigaban a un puñado de hombres, pudieron estos hacer una retirada con sorprendente orden y disciplina... Por dos leguas y media el fuego jamás se interrumpió, y después de concluidas todas las municiones, solo las bayonetas, impulsadas por el amor patriótico, pudieron salvar estas cuatro compañías.

La modestia exigía de mí un eterno silencio sobre las acciones grandes que he presenciado en esta jornada; pero la gratitud debida a los ilustres españoles que derramaron su sangre por la patria, es muy acreedora a que no se dejen en olvido remarcables hechos... Al comandante de la Serna le costó muy cara la generosidad que había tenido con su ayudante herido – al que había cedido su caballo - ...”

El comandante – capitán de fragata de la Serna – murió heroicamente al frente de sus hombres. Recibió un balazo en el muslo derecho y después fue cargado por un grupo de caballería. Y no pudiendo evitar la suerte que le amenazaba, entregó al sargento de granaderos Martín Valera su sable, diciéndole : “Salve usted mi espada que yo muero por la patria”. La épica defensa produjo - de una unidad de 170 infantes de marina mandados por 11 oficiales - la gloriosa muerte del comandante, tres oficiales, un sargento primero graduado de subteniente, un segundo de granaderos, un cabo 1º y catorce soldados; y resultaron heridos el sargento mayor, dos oficiales, dos sargentos y veintiocho soldados. Tales pérdidas hablan por si solas del espantoso combate que se desarrolló.

D. Juan Godoy finaliza así su informe : “Yo que, desde la irreparable pérdida de nuestro comandante, quedé a la cabeza de esta tropa, no encuentro expresiones para encarecer la bizarría y espíritu patriótico con que se han conducido, en una acción tan empeñada, todos los individuos que han estado a mis órdenes. Sin embargo, no puedo desentenderme de hacer presente a V.E. que faltos los cabos y soldados de oficiales que los mandasen, han tenido sargentos que les hicieron sostener con gloria la libertad nacional, y han contribuido a presentarlos en Vitoria bajo toda la disciplina militar. Vitoria 18 de

Enero de 1823".(3)

Y tal disciplina, espíritu de sacrificio y heroísmo solo pudo ser posible por el liderazgo que en todo momento fue capaz de ejercer su jefe el capitán de fragata don José de la Serna. En el Panteón de Marinos Ilustres, donde reposan las cenizas de tantos Héroes, hay una lápida con la siguiente inscripción :

A LA MEMORIA DEL CAPITAN DE FRAGATA

DON JOSE DE LA SERNA

MUERTO GLORIOSAMENTE EN LA ACCION DE ARMENTIA

CONTRA EL CABECILLA BESSIERES

MANDANDO EL 6º REGIMIENTO DE MARINA EN

15 DE ENERO DE 1823

En el año 1850, como público homenaje a los hechos gloriosos del Cuerpo, y en especial a los de Tolosa y Armentía, se iza la enseña morada del 6º regimiento del Cuerpo - en lo alto del escudo del altar mayor da la iglesia castrense de San Francisco del departamento marítimo de Ferrol - disponiéndose, diez años más tarde (26-1-1860), que cada vez que esta bandera se deteriore sea sustituida por la del 2º batallón del 2º regimiento, haciéndose en dicha fecha la primera sustitución. Esta práctica, tan emotiva, dejó de hacerse a partir de la proclamación de la República (1931), siendo de desear sea pronto restablecida en su lugar.

El Ayuntamiento de Ferrol, el 3 de febrero de 1823, toma el acuerdo de levantar un monumento, frente al cuartel de Nuestra Señora de los Dolores, en memoria de los componentes del 6º regimiento de Marina muertos en la acción de Armentía

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 01 Dic 2011 10:29

EFEMERIDES DIA 30 DE NOVIEMBRE: Tal día como hoy del año 1.687, nacía en Augusta (Sicilia), Juan José Navarro, insigne Infante de Marina. Ingresó a los 8 años en el Tercio de Nápoles. Nombrado Alférez a los 16, asiste al sitio de Berrúa, cae prisionero en la defensa de San Oseto, y canjeado, vuelve a ser prisionero en Portoglio, liberado continua la campaña de Milán y pasa a Valencia. Estuvo en Orán..., toma de Alicante, Berihuega y batalla de Villaviciosa. Sus múltiples conocimientos le llevaron a ser primer Alférez de la Cía. de Guardia Marinas y desde entonces este distinguido y bravo Infante de Marina, pasó a prestar sus servicios en la Armada, mereciendo títulos y honores como el de Marqués

de la Victoria. Suya es la frase: "Nada más importante, útil y necesario que la Infantería, en la marina de guerra".

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 01 Dic 2011 10:31

EFEMERIDES DIA 1 DE DICIEMBRE:En este día del año 1.794, cuando la guerra del Rosellón, en la bahía y plaza de Rosas, se distinguieron heroicamente en la defensa del castillo, las fuerzas de Batallones y Brigadas de Infantería de Marina, que junto con fuerzas del Ejército resistieron denodadamente el asalto enemigo, dejando muy alto el nombre y el honor de la Armada.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 02 Dic 2011 09:57

DIA 2 DE DICIEMBRE

En 1.806 las circunstancias por las que atravesaba el país, obligaron a reducir las fuerzas de Infantería de Marina, y tal día como hoy del dicho año, una Real Orden, disponía "que los doce Batallones se aminorasen a cuatro, repartidos entre los tres Departamentos: dos en Cádiz, cuyo Comandante Principal tendría la categoría de Brigadier, con un segundo, que era el Comandante General del Cuerpo; uno en Ferrol y otro en Cartagena". El Comandante del Batallón de cada Departamento, se llamaba "Comandante Principal".

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 09 Dic 2011 11:27

DIA 3 DE DICIEMBRE

En 1.805 se suscitó una curiosa competencia entre el Teniente Vicario y el Comandante de los Batallones de Infantería de Marina; uno y otro pretendían la inversión de las limosnas, que se recogían por las calles para sufragios de los ajusticiados. Se resolvió el asunto por Real Orden de esta fecha del año dicho.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 09 Dic 2011 11:28

DIA 4 DE DICIEMBRE

Por una Real Orden de esta fecha del año 1.817, se dispuso que las reales falúas que se hallaban en el Real Sitio de Aranjuez, para recreo de las personas de la Casa del Rey, fueran dotadas por soldados del Primer Regimiento del Cuerpo de Infantería de Marina.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 09 Dic 2011 11:30

DIA 5 DE DICIEMBRE

Una Real Orden de esta fecha, del año 1.754, disponía la posibilidad de admitir extranjeros en los Batallones del Cuerpo de Infantería de Marina; doce por Compañía, con la condición de que fuesen católicos apostólicos, romanos, tuviesen la robustez y la talla necesaria, y de que no se destinasen a las posesiones de América, sin contar con un año de servicio.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 09 Dic 2011 11:31

DIA 6 DE DICIEMBRE

En tal día como hoy del año 1.815, tuvo lugar la conquista de Cartagena de Indias de manos de los patriotas insurgentes, interviniendo en gran proporción las fuerzas de la Armada. Mandaba el Ejército español el General Pablo Morillo, que fue distinguido Sargento de los Batallones de Infantería de Marina, siéndole concedido por sus destacados méritos en esta campaña, el título de Conde de Cartagena.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 09 Dic 2011 11:32

DIA 7 DE DICIEMBRE

Una Real Orden de esta fecha del año 1.884, disponía que las vacantes de músicos que concurriesen en el Regimiento de las fuerzas de Infantería de Marina del Apostadero de Filipinas, mientras permanecieran en el Archipiélago, se cubriesen con individuos indígenas del mismo, toda vez que ya se había resuelto lo propio respecto a las bajas de soldados que ocurriesen en el citado Regimiento.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltiberoCaudillo - 09 Dic 2011 11:32

DIA 8 DE DICIEMBRE

Por éstos días del año 1.863, en los sucesos separatistas de la colonia de Santo Domingo, sale a campaña el 2º Batallón Expedicionario del Cuerpo de Infantería de Marina, a bordo del vapor “Colón”, llegando frente a la plaza de Samaná que asalta y ocupa, junto con sus fuertes. Se destaca notablemente esta brava unidad y muy especialmente el Capitán del Cuerpo, D. Víctor Díaz del Rió, jefe de la guarnición del vapor de guerra “Vasco Núñez de Balboa”.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 09 Dic 2011 11:33

DIA 9 DE DICIEMBRE

En tal día como hoy del año 1.879, con motivo de reanudarse en Cuba la llamada “guerra chiquita”, porque apenas duró dos años, sale de Cádiz para aquel Apostadero, en el vapor correo “Alfonso XII”, el Segundo Batallón Expedicionario de Infantería de Marina, con el cuadro de mando, clases de tropa, banda, charanga y cien de tropa, más 600 hombres que puso el Ministerio de Guerra; el resto lo facilitó La Habana

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 10 Dic 2011 08:17

DIA 10 DE DICIEMBRE

Por una disposición de ésta fecha, del año 1.859, S. M. La Reina disponía que deseando que los Batallones 4º y 6º del Cuerpo de Infantería de Marina, estén completamente habilitados para su salida a campaña, se les dotasen de Botiquines completos, y se construyeran en cada uno de los arsenales de los Departamentos, de Ferrol y Cartagena, doce camillas para los respectivos Batallones, nombrándose por cada uno, dos Practicantes de 2ª clase, cuyas plazas se considerarían de reglamento

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Dic 2011 09:57

DIA 11 DE DICIEMBRE

Un Real Decreto de esta fecha, del año 1.858, determinaba los exámenes que habrían de sufrir los Cadetes en el Cuerpo de Infantería de Marina, y aprobaba el Reglamento para la admisión de los mismos. Las materias a estudiar eran las siguientes: Aritmética, Álgebra, Geometría Elemental, Trigonometría, Geometría Práctica, nociones de la Descriptiva, Fortificación de Campaña y nociones de la Permanente Religión, Historia, Geografía, y Dibujo Militar.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Dic 2011 09:57

DIA 12 DE DICIEMBRE

Con esta fecha del año 1.848, se publicaba la primera disposición que ordenaba que haya perpetuamente en la Armada un buque, del porte de diez cañones abajo, que lleve el nombre del heroico granadero del Cuerpo de Batallones de Infantería de Marina "MARTÍN ÁLVAREZ". La fragata "Dolorcitas" fue la primera nave a la que se le puso su nombre.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 13 Dic 2011 09:58

DIA 13 DE DICIEMBRE

Una Real Orden de esta fecha del año 1.918, disponía se sustituyese el guante gris que usaban los soldados y clases del Cuerpo de Batallones de Infantería de Marina, por otro de color avellana, que resultaba más económico procurando su gradual sustitución a partir de las nuevas adquisiciones.

=====

Re: EFEMERIDES DE LA INFANTERIA DE MARINA

Publicado por CeltíberoCaudillo - 15 Dic 2011 08:55

DIA 14 DE DICIEMBRE

En esta fecha del año 1.912 se organiza, con las fuerzas destacadas en Alcázar y Larache, el Regimiento Ede Infantería de Marina en África. Se componía de dos Batallones de seis Compañías de 120 hombres. Cada Batallón tenía un Teniente Coronel, dos Comandantes, ocho Capitanes (cuatro para las compañías, un Ayudante Depósitos, Almacén, y dos excedentes), tres Tenientes por Compañía (dos primeros, y un segundo), abanderado y seis Sargentos por Compañía.

xpedicionario

=====